

Zeitschrift: Panorama suizo : revista para los Suizos en el extranjero
Herausgeber: Organización de los Suizos en el extranjero
Band: 48 (2021)
Heft: 3

Artikel: Un festival puramente imaginario
Autor: Lettau, Marc
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1052338>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Un festival puramente imaginario

Con sus 300 grupos era el festival musical más grande jamás anunciado en Suiza. Y el Ghost Festival sonaba tan extremo como su nombre, pues se organizó para que no se celebrara nunca. No obstante, decenas de miles de fans compraron entradas de hasta 100 francos para participar en un experimento de pura imaginación: un espectáculo de voces mudas.

MARC LETTAU

Los carteles de festivales suelen presentar una lista de nombres yuxtapuestos, donde las estrellas figuran en letra grande, los artistas menos conocidos en letra mucho más pequeña. Desde hace meses no se ven carteles de este tipo en Suiza: los recintos culturales están cerrados y los festivales,



¿Más alto, más apartado, más rápido, más bonito? En busca de los récords suizos más originales. Hoy: el festival musical suizo más grande de todos los tiempos... que nunca se celebró.

cancelados. El motivo lo conocemos todos.

Pero a principios de año apareció por doquier un cartel que lo prometía todo: ¡Stephan Eicher! James Gruntz! Züri West! Lo&Leduc! Stefanie Heinzmünn! En orden estrictamente alfabetico y sin ninguna diferencia tipográfica se anuncianan 300 grupos, desde grandes hasta pequeños y diminutos: un megaevento a nivel nacional, denominado "Ghost Festival".

"Un sofisticado sistema de protección"

Se colgaron los carteles a pesar de que las reuniones de más de cinco personas estaban prohibidas en todo el país. Los organizadores mencionaban un

GHOST
 FESTIVAL

11À / 7 DOLLAR TAXI / 77 BOMBAY STREET / ABU / ACID AMAZONIANS / ADRIAN STERN / AL PRIDE / ALENKO / ALICE / ALINA AMURI / ALOIS / AMAMI / ANIMADIVAS / ANIMOR / ANNA AARON / ANNA ROSSINELLI / ANNIE TAYLOR / ARISTIDE / ARTHUR HENRY / ARTURO Y SU AZUCARIBE / ASBEST / AUDIODOPE / BASCHI / BAZE & SQUISHY BOYZ / BIANDAPID / BIBI YAPLAN / BIGENERIC / BIG ZIS / BILLIE BIRD / BLACK SEA DAHU / BLACK TIGER / BLIND BUTCHER / BONAPARTE / BOYS ON PILLS / BRANDY BUTLER / BUBI EIFACH / BUDS / CALI P / CAROLINE ALVES / CAROLINE CHEVIN / CARROUSEL / CASANORA / CÉGIU / CELLO INFERNO / CHAMITO / CHAOSPHONIE / CHAOSTRUPPE / CHEIBE BALAGAN / CHIARA / CHLYKLASS / CHORALE COLIQUE / CINNAY / CLAUDE WAVE / COBEE / COMPANY OF MEN / CONYULSIF / COOKIE THE HERBALIST / CRÈME SOLAIRE / CRUISE SHIP MISERY / CYRIL CYRIL / DA CRUZ / DABU FANTASTIC / DACHS / DAGOBERT / DANA / DANASE & STERNEIS / DAWILL / DELILAHNS / DEMGEN / DENNERCLAN / DEWOLPH / DIOSMOS / DIRTY SOUND MAGNET / DODO / DODO HUG / DOMI CHANSORN / DON LI / DONT KILL THE BEAST / DR SCHNUU & SINI TIERLI / DUB SPENCER & TRANCE HILL / EAZ / EFFE / EFTN / EL RITSCHI / ÉLECTROGÈNE / ELIANA BURKI / ELIAS BERTINI / ELLAS / ELMO4 / E-L-R / EMANUEL REITER / ENSEMBLE BATIDA / ES BRENNT - WAS TUN? / ESKIMO / EVA LEANDRA / FAI BABA / FALLAN / FAMARA / FIJI / FREDA COOPLETT BAND / FRUTTI DI MARE / FUSION SQUARE GARDEN / GIANT SLEEP / GIGI MOTO / GRIMMA / GRAND MOTHERS FUNCKY GUSTAV & THE SHINING GIRLS FROM PHREEBORG / HALUNKE / HAMP GOES WILD / HARVEY RUSHMORE & THE OCTOPUS / HECHT / HEIDI HAPPY / HELENKA / HOT LIKE SUSHI / HOT RUNNING BLOOD / HOWLONG WOLF / ILL EAGLES / IKAN HYU / INEZ / INSIDE THE BAXTER BUILDING / IRA MAY / JAËL / JAMES GRUNTZ / JAN OLIVER / JAR / JASMIN ALBASH / JEANS FOR JESUS / JESSIQUEI / JOE SCHWACH / JOE VOLK & MAIRE / JOHNNY TROUBLE / JPTR / JUKI PZ / JULI KEE / JULIAN VON FLÜE / JULIE CAMPICHE QUARTET / KAOS PROTOKOLL / KAUFMANN / KIMBO / KING PEPE & THE QUEENS / KINGS ELLIOT / KÜSCHÉE / KNACKEBOUL / KOKHLIAS & LOULAN / KUMMERBLÜBEN / KT GORIQUE / KUSH K / KUNZ / LA NEFERA / LANDRO / LARALBA / LAURENT C. / LEECH / LEGENDARY LIGHTNESS / LÉLIA LORTIK / LES LEGROUP / LIA SELLS FISH / LINA BUTTON / LINX & LECHZ / LISA ORIBASI / LORLEDUC / LONG TALL JEFFERSON / L'ORAGE / LORD KESSELI AND THE DRUMS / LOS YACIOS DE CHARLY / LUCA HÄNNI / LUUK / MAHADEV COMETO / MAKE PLAIN / MAKALA / MAPLE TREE CIRCUS / MARCO MARCHI & THE MOJO WORKER / MEIMUNA / MELKER / MGHDADI / MICH GERBER / MICHAEL VON DER HEIDE / MIGO & BUZZ / MISS C-LINE / MISTER MILANO / MÖCHTEGANG / MOES ANTHILL / MONTE MAI / MONUMENTAL MEN / MURPHY / NAMAKA / NATE / NATIV / NEWKILLAZ / NICKLEDS / NICOLE BERNEGGER / NIRVANAZ / NOA / NONE OF THEM / NOT NEMO / NOTI YUMIÉ / O.U.M.P.H. / ODD BEHOLDER / OMNI SELASSI / ÖSTETIK / OPEN SEASON / PABLO NOUVELLE / PARADISO / PASCAL GAMBIONI / REES CORAY / PATENT OCHSWER / PENKOSWKI / PETER KERNEL / PHOAM / PIER / PIPPO POLLINA / PUTS MARIE / PVP / PYRO QL / RAY DRAMA / RAY WILKO / REVEREND BEAT-MAN / RIO WOLTA / RITA ROOF / ROLI FREI & THE SOULFUL DESERT / SAITÜN SPRÜNG / SAM GRUBER BAND / SAPIN MAGIQUE / SCHOEDO / SEMOROZ/SOUARCE ET EFFRACTION VACANCES / SEX ORGANS / SHEM THOMAS / SILBERBÜX / SILENT TALK / SINA / SKIGLUB TOGGENBURG / SISMA / SKOR / SLAM & HOWIE / SLIMAKA / SOUKHEY / SPUTNIK SUSHI / STAHLBERGER / STEPHAN EICHER / STEFANIE HEINZMANN / STEFF LA CHEFFE / STILLER HAS / STUDYEAH / SUSPENDERS / TEXTER / THE CAVERS / THE CRUMPETS / THE FAILURES / THE HIGH HORSE / THE HOODOO SINNERS / THE JACKETS / THE MAGIC 5 / THE MONOFONES / THE MONSTERS / THE NEXT MOVEMENT / THE PEACOCKS / THE PEARLBREAKERS / THE SHEIKS / THE SOULS / THE SPARKLETTES / THE YELINS / TIM & PUMA MIMI / TIM FREITAG / TIMMERMANN / TO ATHENA / TOBIAS CARSHAY / TOMAZOBI / TOMMY VERCETTI & DEZMOND DEZ / TONGUE TIED TWIN / TONI VESCOLI / TOUT BLEU / TRAKTORKESTAR / TRIO DE POCHE / TRIO FROM HELL / TROUBAS KATER / TRUE / TRUHVIE / TSCHUGGR / TURBO FANTOME / URBAN JUNIOR / URSINA / VALI MAYER / VERA KAA / VERONICA FUSARO / VERONIKAS NDIIGO / VERSO SUELTO / VOLCA MASSAKER ORCHESTER / VOGULYSSENE / WABJIE / WHAT'S WRONG WITH US? / WILLIAM WHITE / WOLFMAN / XEN / YVONNE MOORE & MAT CALLAHAN / ZAREK SILBERSCHMIDT / ZHZ / ZÜRI WEST

GHOST-FESTIVAL.CH

MIGROS dieMobilair SWISSCOM AGO

El cartel del Ghost Festival agrupaba a todo el mundo musical suizo, sin ninguna jerarquía tipográfica.

“sofisticado sistema de protección” que les permitiría congregar a “hasta ocho millones de personas”. Pero en definitiva, organizaron el festival para que, los días 27 y el 28 de febrero de 2021, éste no se celebrara. Así sonaría igual que todo el sector musical suizo en la actualidad: absolutamente mudo.

A pesar del carácter fantasmagórico del festival, no menos de 35 000 fans terminaron pagando hasta cien francos por una entrada. Confaron en un simple plan comercial: al final no quedaría nada en la caja, todos los ingresos se repartirían entre los músicos y el personal técnico necesario en cualquier festival. La entrada no permitía ingresar a ninguna parte. Solo garantizaba pura imaginación y añoranza de cultura presencial.

Trabajo de oficina en vez de actuación en el escenario

¿Y cómo se tomaron los músicos el festival? Una participante sin escenario fue, por ejemplo, la mezzosoprano, autora y compositora Stephanie Szanto. Para ella, no solo este festival fue totalmente ficticio, sino también cualquier actuación durante los doce meses anteriores: su “agenda totalmente llena” pasó a ser “totalmente vacía”. Para esta artista *freelance* que solía actuar en una amplia gama de escenarios, la pandemia fue “una catástrofe total”: “Me sentí completamente desamparada”, dice Szanto. De la noche a la mañana se derrumbaron importantes pilares de su vida en los ámbitos humano, artístico y material. Se pierden todas las perspectivas, dice Szanto, más aún porque la congelación de la vida cultural “acaba con cualquier inspiración, desemboca en un vacío paralizante”. De repente, la vida cotidiana se llena de angustias meramente materiales: “¿Cómo pagaré el alquiler?” Documenta-



La mezzosoprano Stephanie Szanto fue una de las 300 voces mudas del Ghost Festival. Foto puesta a disposición de la revista

innecesario”. Gilgen deplora lo deprimente que es vivir en la constante incertidumbre: cuando un concierto se posterga dos, tres o cuatro veces para una fecha cada vez más tardía, “te preguntas si vale la pena seguir buscando una enésima fecha alternativa”.

La oscuridad al final del túnel

Postergar, aplazar, aguardar: mientras tanto, el tiempo vuela. Desde hace mucho, la mezzosoprano Stephanie Szanto ya no habla de un año perdido, sino de varios. Todo el sector cultural ha sufrido enormes daños. Y como, además, se reducen los subsidios públicos a la cultura, cabe preguntarse si los escenarios, los organizadores de conciertos y los festivales (no ficticios) podrán



Stephan Eicher era una de las grandes figuras del Ghost Festival. El Día D permaneció totalmente “desconectado”. Foto Keystone

tar meticulosamente las solicitudes de ayuda por pérdida de ingresos se convierte en un trabajo de tiempo completo frente a la computadora: “No queda energía para la creatividad”.

Cunde la preocupación en el rock

Otro participante que no estuvo ni un segundo en el escenario del Ghost Festival fue el grupo bernes de *rumpelrock* “Kummerbuben”, que ha tocado en muchos festivales reales de renombre. Para este grupo también fue un año prácticamente sin conciertos, deplora Urs Gilgen (guitarra, banjo, mandolina). Aunque otros afirman que el año de la pandemia los inspiró, éste no ha sido su caso, comenta Gilgen: “Somos un grupo que necesita sentirse viento en popa, que necesita objetivos concretos. ¿Para qué íbamos a ensayar? Además, no querían hacer “música de pandemia”: “Nos parece totalmente



"Kummerbuben", el grupo de roqueros berneses, se abs-tuvo de presentar en el Ghost Festival su nuevo álbum "Itz mau Apokalypse" [“Ahora un poco de apocalipsis”].
Foto puesta a disposición de la revista

recuperarse: “Para los músicos, esto significa que a largo plazo ya casi no recibiremos ofertas”. En lugar de ver la luz al final del túnel, solo advierte una oscuridad difusa. Esta falta de perspectiva, dice Szanto, es algo característico de la pandemia en general; “pero como artista creativa, te afecta de manera muy particular”.

Un cartel conmemorativo

El grupo zuriqués “Sputnik Sushi” es uno de los numerosos grupos pequeños que participaron en el festival de las voces mudas. Sus cuatro integrantes tocan, sobre todo en pequeñas salas de conciertos, una música que combina influencias americanas, versiones de temas de los años 1940

a 1990 y atrevidas composiciones propias. Su contrabajista Daniel Reichlin se considera privilegiado: nos enseña la confirmación de un concierto en septiembre de 2021, pero con una nota que dice que todavía no se sabe si el concierto podrá celebrarse. ¿Cuántas de las formaciones que aparecen en el cartel del Ghost Festival existirán todavía después de la pandemia?, se pregunta Reichlin. En su opinión, los grupos aficionados pequeños y ambiciosos, como “Sputnik Sushi”, no corren demasiado peligro: son grupos que viven para la música, mas no de la música. Tampoco corren mucho peligro los grandes y famosos: “Los que sí están bajo enorme presión son todos aquellos músicos profesionales jóvenes y muy buenos que posiblemente

estén al principio de su carrera y que harán mucha falta dentro de pocos años”. Si su futuro está amenazado, habrá “un problema de calidad” en todo el ámbito cultural. Por eso, “Sputnik Sushi”, al igual que otros muchos grupos del festival, renuncia a su paga en beneficio de otros: “Hay que apoyar a quienes hoy por hoy no perciben ningún ingreso”.

Dinero ¿a cambio de qué?

Sobre el escritorio del Redactor Jefe de *Panorama Suizo* lucen dos entradas al Ghost Festival... así como unos artículos de prensa muy críticos con el evento. Estos artículos hablan de “engaño al público”, denuncian que “en lugar de dar voz a los músicos, se les

enmudeció". Más aún: para el semanario *Weltwoche*, el Ghost Festival no es ni más ni menos que un desvergonzado "acto de mendicidad disfrazado de rebeldía". Vale la pena preguntarse: ¿por qué no se juntan los 300 grupos para organizar una magna retransmisión en vivo por Internet?

Una perfecta expresión de la nada

"Naturalmente, preferiríamos tocar en vivo, en vez de llamar la atención por nuestro silencio", dice Urs Gilgen de los "Kummerbuben". Sin embargo, considera que lo justo es hacer hincapié en la solidaridad: "No se trata de una acción solidaria cualquiera a favor de la música, sino de la más grande desde el inicio de esta pandemia. Y es la propia sociedad civil la que la ha dado a luz y la está llevando a cabo".

El contrabajista de "Sputnik Sushi", Reichlin, agrega: "A los músicos nos aniquila la falta de contacto con el público". En otras palabras, la música sólo existe como música en vivo. Por eso, su grupo no habría participado en un evento virtual. Para Reichlin, solo un festival mudo refleja lo que ocurre actualmente en el escenario musical suizo: "En esencia, nada".

Más que un simple símbolo

Pero, ¿escenificar la nada no es un acto meramente simbólico? Stephanie Szanto discrepa: "Este festival es mucho más que un símbolo". Lo considera más bien un acto de resistencia colectiva "ante una catástrofe que dista mucho de haber concluido", un acto de solidaridad. ¿No debería subirse más música a Internet en señal de solidaridad? "No", dice Szanto categóricamente. "La música es algo vivo, que se alimenta del intercambio con el público; necesita a un público de carne y



Entradas que no abren ninguna puerta, brazaletes que no dan acceso a ningún sitio: quienes los adquirieron no obtuvieron a cambio nada de lo que en tiempos normales suele esperarse. Foto MUL

hueso". Por eso, el *streaming* no puede sustituir a la cultura de conciertos. Y si cada vez más gente se acostumbra a disfrutar gratuitamente de los conciertos en línea, esto terminará siendo problemático: "Esto da la idea de que la música es una cultura gratuita, lo cual obviamente no es el caso".

Un fin de semana sin pánico escénico

Tomamos nota de la lección: es necesaria la interacción en vivo para que se produzca esa chispa entre quienes crean la música y quienes la disfrutan. Por eso, un festival fantasma no necesita *streaming*. Pero ¿cómo transcurrió, desde la perspectiva de los músicos, el fin de semana del festival mudo? Daniel Reichlin habla de un "fin de semana difícil y un poco deprimente". Y aunque por primera vez no sufrió pánico escénico, reconoce que "son precisamente el nerviosismo, el estrés y las pruebas de sonido los que confieren toda su intensidad a una actuación". Para Urs Gilgen, los dos días del festival no fueron tan silenciosos: tocó un poco de música en casa con los hijos. Por su parte, Stephanie Szanto pasó el fin de semana en la montaña, lo que le permitió darse cuenta "de lo lejos que estaba del mundo de los conciertos".

Fantasmas en las listas de éxitos musicales

Sin embargo, el festival no transcurrió en total silencio y sin dejar huella: muy pronto los grupos fantasmas lanzaron al mercado un curioso álbum lleno de extraños sonidos espirituales, creados por 200 de los 300 grupos. Se trata de una grabación bastante inusual, que expresa el "malestar" artístico causado por la actual situación. Una semana más tarde, el álbum de la Ghost Orchestra encabezaba las muy oficiales listas suizas de éxitos musicales. Quienes hasta entonces se reían, afirmando que un festival ficticio no podía batir ningún récord, saben ahora que estaban equivocados: nunca antes 200 grupos musicales habían alcanzado simultáneamente el primer puesto en las listas de éxitos.

¿Habrá un segundo no-festival?

¿Será necesario organizar un segundo Ghost Festival? En el mundillo musical, nadie lo desea. Por su parte, el Parlamento se ha puesto manos a la obra para crear un seguro que permita a los organizadores programar el verano de festivales suizos en 2021, a pesar de la incertidumbre reinante. Sin embargo, aunque la reacción de los medios políticos es alentadora, todavía no hay claros motivos de esperanza: tres de los grandes festivales tradicionales al aire libre —el festival de San Galo, el *Gurtengenfestival* de Berna y el *Paléo Festival* de Nyon— han renunciado a su edición 2021. Sin embargo, los músicos no son del todo pesimistas: puede que se aviente un verano con numerosos festivales pequeños, espontáneos y llenos de creatividad.